clairant le travail national livré de nos jours à un laisser-aller sans contrepoids, qui aboutit nécessairement à une concurrence acharnée et au triomphe de la fraude appelée capacité commerciale; et quand enfin le contrepoids arrive dans cette anarchie, ce contrepoids écrase une des deux industries rivales, au nom de tarifs soi-disant protecteurs et d'ordonnances restrictives ne dérivant d'aucun

principe de justice distributive.

Une éducation professionnelle communale, en rapport avec les nécessités géographiques du sol, les besoins des localités et l'esprit des populations; une organisation du travail au moyen d'ateliers communaux, reliés à ceux de l'arrondissement et du département, et soutenus par des colonies agricoles départementales, convenablement situées et distancées; un système de protection et de direction gouvernementales par la voie des encouragements, des récompenses et des honneurs répartis selon les industries et la population de chaque département, et décernés par des jurys industriels mobiles et d'une indépendance reconnue;

Tels sont les trois grands moyens pratiques et déjà partiellement en vigueur dans quelques pays, par lesquels un gouvernement normal peut travailler utilement à établir l'équilibre entre les besoins matériels et moraux d'une société civilisée.

Les hommes d'état parviendraient à créer, au préjudice du budget, quelques milliers de fonctions nouvelles, les économistes développeraient avec encore plus d'exactitude et d'éloquence tous les modes de souffrance de l'agriculture, de l'industrie et du commerce, que, sans cet instrument d'équilibre, qui a l'éducation productive pour base, un travail sûr et opportun pour centre, et la récompense et l'honneur pour sommet, tous leurs efforts n aboutiraient pas même à remplacer l'ordre des